

## "Tiempo de arena"

Por Wellington Rojas Valdebenito

Generalmente sucede que, al comenzar a leer un libro, uno ya tiene algunas referencias del mismo, ya sea porque su autor nos resulta familiar (sobre todo si se trata de alguien conocido), o bien por la temática de la obra. Sin embargo, al dar lectura a la novela crónica de Julio Aldebarán "Tiempo de Arena" (Editorial Universitaria, Siglo, 1951) nos ha ocurrido algo totalmente distinto, ya que poco o nada sabíamos de su autor, menos aún de la trama de su excelente novela.

Utilizando hechas, en su mayoría de fácil comprobación, Aldebarán nos traslada al entonces pujante puerto carbonero de Coronel. Mientras en Europa continúa la guerra del 14—escreviendo conflicto que duraría cuatro largos años—, en Chile paralizaban algunas salitreras; obreros y familiares

inician su éxodo hacia el sur del país. Mientras tanto, en Coronel, el minero debe trabajar doce horas diarias. El periodista Paredes del semanario local "La Unión", titula a uno de sus editoriales "Modernos esclavos", en el cual se refiere a La Quincena, que es un local comercial donde los obreros, obligados por Mister Guate (dueño de la Compañía Carbonífera) deben invertir su misero sueldo semanal.

Poco a poco van entrando en escena diversos personajes: el todopoderoso dueño de la mina y por lo tanto del pueblo mismo; Aníbal, que al ser eliminado de su primer año como estudiante de Medicina, tendría que convertirse en funcionario de Correos, cuya tediosa labor consistía en timbrar cartas, vender estampillas y supervisar grupos de carteros. El hecho de ser trasladado desde San Bernardo a Coronel, como administrador, fue con-

siderado por él como un ascenso brillante. Junto a él aparece su esposa Carolina que, a los 30 años logró convertirse en matrona, "partera" para los coronellinos. Sería ella quien lograría conocer más a fondo las miserias y alegrías de los mineros, ya que al tener por misión la sublime tarea de traer al mundo los hijos de ellos, la población del lugar la consideraba como una de sus habitantes predilectas. También aparecen las hermanas Prieto, habitantes del Cerro Cordillera, quienes son "alegres, dicharrachas, coquetas, bonitas"; su padre, don Juan Prieto, jubilado de la rama de pilotos de la Armada, es un viejo viudo que no logra controlar los desvarios amorosos de sus hijas. El doctor Rengifo, único médico del pueblo—héroe de la Guerra del Pacífico—es el jefe del hospital más pobre del país. Desprecia a los mineros, sus prestatibulos y borrachos,

aunque él termina sus días embriagándose como ellos.

El presente libro deleitará a los amantes de conocer nuestra realidad. El autor ha logrado "fotografiar" la zona en forma magistral (Coronel, Villa Mora, Los Rojas, Chivilingo). Aunque se trata de una novela, se nos presenta algo muy real; la azarosa y sufrida vida de quienes diariamente arrancan de las entrañas del mar ese metal negro llamado carbón. A pesar de haber obtenido en 1980, el primer premio en los Juegos Florales Gabriele Mistral y de haber sido publicada hace tres meses, nadie se ha dicho o escrito sobre esta magnifica novela. Creemos que esta obra merece ser leída por todos aquellos que deseen retroceder en el tiempo y anorar una gloriosa época que marcó importantes hitos en la vida de la importante zona, carbonífera en nuestro país.

8-JJ-1982 J.2

# "Tiempo de Arena" [artículo] Wellington Rojas Valdebenito.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Rojas Valdebenito, Wellington, 1951-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

"Tiempo de Arena" [artículo] Wellington Rojas Valdebenito.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

## Mapa